Union Africaine







COMMUNICATION STRATÉGIQUE:

construire une relation durable entre les OGEs les parties prenantes

1 - 2 Novembre 2023 Golden Tulip Hotel Cotonou - Benin

Discours d'ouverture du huitième Forum continental annuel des organes de gestion des élections de l'Union africaine







Discours d'ouverture du huitième forum continental annuel des organes d'administration des élections de l'Union africaine

FABIO BARGIACCHI

Fondateur et directeur exécutif

Centre européen pour le soutien électoral

1er novembre 2023

COTONOU, BENIN

- M. Yvon Detchenou, Garde des Sceaux, Ministre de la Justice et de la Législation de la République du Bénin
- Membre de la Commission électorale nationale du Bénin sous la direction du président Dr Sacca Lafia
- Révérend Carlos Matsinhe, président de l'assemblée générale de l'AAEA et président de la commission électorale du Mozambique
- Vice-présidente du Comité exécutif du Forum des commissions électorales des pays de la SADC, Hon Justice Priscilla Chigumba
- Directrice de la gouvernance et de la prévention des conflits, Commission de l'Union africaine, Mme Patience Chiradza
- Membres de la Commission électorale nationale autonome du Bénin,
- Présidents, commissaires, directeurs généraux et hauts représentants des organes de gestion des élections de l'Union africaine.
- Le Secrétariat exécutif et les équipes de l'Union africaine et de l'Association des autorités électorales africaines
- Distingué Invités ;
- Mesdames et Messieurs

J'exprime ma sincère gratitude pour l'invitation chaleureuse qui m'a été faite dans la belle ville de Cotonou, la dernière fois que je suis venu ici, c'est à 2007 quand j'étais le coordinateur de la Task Force conjointe sur l'assistance électorale du PNUD et de l'UE et que nous avons contribué à la mise en place de la LEPI par le biais d'un projet du PNUD financé par l'UE.

C'est une immense joie pour moi d'être ici aujourd'hui en tant que fondateur et directeur exécutif d'ECES. ECES est une fondation privée à but non lucratif que j'ai eu le privilège de créer il y a 13 ans aux côtés d'éminents praticiens électoraux et collègues, dont Jose Manual Pinto Teixeira, notre vice-président, qui est également parmi nous aujourd'hui, et feu l'abbé Apollinaire Malu Malu, notre premier président et ancien président de la Commission électorale indépendante de la RDC et de l'ECF de la SADC.







Depuis sa création, ECES a eu l'honneur de soutenir les organes de gestion des élections et d'autres acteurs électoraux dans plus de 50 pays, principalement en Afrique et au Moyen-Orient. Nous y sommes parvenus grâce au financement de l'Union européenne et de ses États membres, guidés par notre stratégie intitulée "Une réponse européenne au soutien du cycle électoral - EURECS".

Il s'agit d'un mécanisme innovant de mise en œuvre d'activités d'assistance électorale et démocratique qui sont principalement conformes aux valeurs européennes et aux politiques de l'UE visant à faciliter la coopération en matière électorale entre l'UE, les États membres de l'UE et leurs pays partenaires.

On ne saurait trop insister sur l'importance de cette conférence. Nous sommes honorés de contribuer au huitième forum continental annuel des organes d'administration des élections de l'UA, en explorant les moyens de renforcer les relations entre les organes d'administration des élections et les parties prenantes par le biais d'une communication stratégique percutante.

Notre collaboration avec la Commission de l'Union africaine, consolidée par le protocole d'accord signé en mai 2020 avec le commissaire Bankole, vise à renforcer notre engagement collectif en faveur de l'intégrité électorale, de la prévention des conflits, des droits de l'homme et de l'autonomisation politique des femmes.

À partir de ce protocole d'accord, nous avons lancé le projet Pro Electoral Integrity in Africa, généreusement soutenu par le ministère italien des affaires étrangères et de la coopération internationale.

Je remercie sincèrement ECES et l'Union africaine pour la confiance accordée à cette initiative cruciale de l'Italie, qui se trouve être aussi mon pays, et je suis donc doublement fier du financement de ce projet que nous mettons en œuvre depuis 2020. Le projet vise à contribuer à la paix et à la sécurité par le développement d'une culture commune de résilience et de valeurs partagées autour de l'intégrité dans les processus électoraux, en renforçant les capacités des OGE africains à mener leurs propres élections crédibles et inclusives.

Le projet a pour objectif global de contribuer au travail de l'UA pour renforcer la résilience des organes de gestion électorale (OGE) et des réseaux d'OGE pour contribuer aux défis de leurs contextes électoraux afin d'organiser efficacement leurs élections conformément aux normes et standards nationaux et internationaux des élections démocratiques.

Grâce à notre partenariat avec l'UA, nous avons établi des liens étroits avec l'AAEA, une plateforme vitale qui relie 48 responsables d'organes d'administration des élections en Afrique pour l'apprentissage mutuel et le partage des meilleures pratiques. Cette année, nous avons eu l'honneur de contribuer à la rédaction des lignes directrices de l'AAEA sur la communication et les médias sociaux, en collaboration avec l'UA et la Commission électorale d'Afrique du Sud.

En outre, nous avons eu le privilège de soutenir les missions de solidarité de l'AAEA auprès de la Commission électorale nationale du Liberia lors des récentes élections du 10 octobre, et









auprès de la Commission électorale indépendante et des frontières (IEBC) du Kenya au début de l'année dernière pour les élections du 9 août 2022.

Les missions ont été entreprises par des représentants d'organes d'administration des élections de tout le continent pour démontrer leur solidarité avec leurs homologues. D'un point de vue stratégique, ces missions ont constitué une ressource utile pour leurs pairs, en offrant des conseils constructifs et un retour d'information à partir de perspectives uniques - les présidents et les commissaires de leurs propres élections.

ECES promeut le renforcement de la démocratie en fournissant des services de conseil, un soutien opérationnel et la gestion de projets électoraux. Nous intégrons également dans toutes nos activités le développement du leadership par le biais d'échanges entre pairs et d'expériences comparatives, le dialogue politique et la prévention et l'atténuation des conflits électoraux.

Le thème de cette conférence résonne profondément avec la vision de l'ECES. Dans le cadre de notre collaboration avec les différents organes de gestion des élections dans le monde entier, mais aussi en particulier en Afrique, nous visons à renforcer la confiance du public et à consolider les relations entre les parties prenantes dans les processus électoraux. Une communication efficace de la part des organes de gestion des élections est essentielle pour cultiver la confiance et favoriser un climat pacifique entre toutes les parties prenantes.

Le rôle de la communication et des médias dans la construction de la confiance du public dans les processus électoraux et les organes de gestion des élections est indéniablement vital. Partout dans le monde, nous observons des tendances où la démocratie est de plus en plus mise à l'épreuve. Face à la méfiance croissante à l'égard des institutions, y compris les organes d'administration des élections et les médias, il est primordial de veiller à ce que les citoyens soient bien informés.

C'est pourquoi la communication est un aspect central de tous nos travaux. La communication et les médias peuvent être aidés et amplifiés par des outils et des professionnels. Mais elle peut aussi se résumer à un échange structuré et personnel - de la manière la plus élémentaire.

Par exemple, ECES a eu le privilège de soutenir la Commission électorale d'Afrique du Sud pour contribuer à prévenir, atténuer et gérer les conflits liés aux élections nationales et provinciales de 2019.

Les comités de liaison des partis politiques, aux niveaux national, provincial et local, ont constitué un mécanisme clé pour atténuer les tensions. Ces réunions, animées par la commission électorale en présence de tous les partis politiques, ont permis de déposer immédiatement des questions ou de passer des appels téléphoniques pour assurer le suivi. Il s'agit là aussi d'un outil très puissant.

Dans un monde interconnecté, alors que l'information est plus facilement disponible et instantanée, nous sommes simultanément confrontés à la saturation de l'information et aux défis posés par la désinformation. La planification stratégique de la communication, associée







efforts.

LCENA

Dans le même temps, les défis modernes offrent également des opportunités. L'amélioration de la portée des médias et les avancées technologiques, comme l'intelligence artificielle, peuvent être exploitées par les organes d'administration des élections pour accroître leurs

à des partenariats avec la société civile et les parties prenantes au processus électoral,

apparaît comme une approche cruciale pour surmonter ces obstacles.

ECES croit fermement au pouvoir de la planification stratégique de la communication, de la diffusion des connaissances, de la surveillance des médias et des alertes précoces pour relever ces nouveaux défis. Notre objectif demeure inébranlable : renforcer la confiance du public dans les organes de gestion des élections, les processus électoraux et leurs résultats.

Dans ce contexte, ECES a travaillé au développement d'un certain nombre d'outils et d'applications qui peuvent être personnalisés et adaptés à chaque organe d'administration des élections et à ses propres besoins. Notre système unifié de surveillance des médias sociaux et d'alerte précoce (USMEW) en est un exemple. Adapté à chaque cas spécifique, ce système utilise la technologie pour surveiller efficacement les incidents de violence et de discours haineux, aidant les institutions à collecter les bonnes informations pour prendre des décisions éclairées qui permettent d'atténuer et de prévenir les conflits dans un contexte électoral extrêmement sensible et souvent volatile.

En outre, ECES, avec son partenaire de longue date Democracy Essentials, a développé le Global Election Management System (GEMS), qui permet d'atteindre l'objectif ultime de prendre des décisions éclairées en matière de gestion électorale. Cette plateforme se concentre sur trois domaines clés :

- la planification,
- une gestion efficace des risques, et
- une communication efficace avec le personnel de terrain et les acteurs électoraux externes afin de mettre en place une communication institutionnelle appropriée avec le monde extérieur et les acteurs électoraux d'un pays.

Elle intègre diverses applications permettant d'organiser et d'analyser les données qui seront mises à la disposition des OGE par le biais d'un ordinateur, d'une tablette ou d'un téléphone. La plateforme GEMS comprend des fonctionnalités telles que

- le tableau de bord pour la visualisation des données,
- Système de gestion d'entrepôt (WMS) pour les opérations d'entreposage,
- Traçabilité et suivi du matériel électoral par RFID,
- Géolocalisation pour l'attribution des bureaux de vote qui aide les électeurs à identifier et à changer leur bureau de vote avant le jour de l'élection,
- Gestion sécurisée des documents pour stocker des données et communiquer en toute sécurité et en toute confidentialité,
- le système de gestion des bureaux de vote (PWMS) pour la planification et l'affectation du personnel,
- Système d'enregistrement des candidats, qui permet la création automatique de bulletins de vote,









 BV et gestion des résultats, ainsi que le système d'accréditation des observateurs électoraux.

Tous ces modules visent à améliorer la prise de décision et à optimiser les opérations électorales, ainsi qu'à communiquer au mieux les activités menées par les organes d'administration des élections aux acteurs électoraux par le biais de ses canaux de communication.

En conclusion, notre engagement à collaborer avec l'UA, l'AAEA et tous les organes de gestion des élections africains est inébranlable. Notre objectif est de contribuer à la réussite, à la crédibilité et au déroulement pacifique des élections - l'événement suprême de toute démocratie - en apportant nos expériences comparatives et en encourageant les échanges entre pairs pour que les organes de gestion des élections puissent organiser leurs propres élections.

Je m'attends à des discussions fructueuses au cours de cette conférence et je me réjouis de poursuivre notre collaboration à l'avenir. Je vous remercie de votre attention.

EUROPEAN CENTRE
FOR ELECTORAL SUPPORT

NOT FOR PROFIT PRIVATE FOUNDATION Avenue Louise 222 1050 - Brussels, Belgium VAT BE 0829.998.514 Fabio Bargiacchi,

Fondateur et directeur exécutif

Centre européen d'appui électoral (ECES)





African Union Headquarters
P.O. Box 3243, Roosvelt Street
W21K19, Addis Ababa, Ethiopia
Tel: +251 (0) 11 551 77 00
Fax: +251 (0) 11 551 78 44
www.au.int | www.peaceau.org

000